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No solo fue una charla muy interesante, sino uno de los encuentros más emotivo y valioso 

de FOCODE, con el salón de la biblioteca prácticamente lleno y con más gente de Camas de 

lo habitual.     

Presentó Miguel a ambos conferenciantes. En primer lugar, a Sandra Bedoya Ortega, 

abogada y máster en Derechos Humanos. Fundadora y presidenta de la asociación 

APROLIDER,con la que desarrolla un espacio intercultural de encuentro y apoyo a 

extranjeros de Camas. Trabaja en prevención e intervención de los derechos de la mujer 

nigeriana. Es la primera mujer inmigrante que va en una lista para las elecciones al 

Ayuntamiento de Camas.  

De Armando Agüero Collins dijo que nació en Perú, es licenciado en Derecho y Ciencias 

Políticas, máster en migraciones internacionales por la Universidad Pontificia de Comillas. 

Comprometido con las personas migradas (Sevilla Acoge) y la educación para el desarrollo 

(Entre culturas). Trabaja en la Asociación Claver-Servicio Jesuita a Migrantes en Sevilla. 

COMENZÓ ARMANDO con un agradecimiento a FOCODE por invitarle. Celebro —

continuó— que en una charla sobre migrantes haya emigrantes en la mesa. A través de un 

PowerPoint fue desarrollando sus ideas. Las migraciones no hay que verlas como un reto o 

un problema. La humanidad se ha hecho a través de las migraciones. 4 millones de 

emigrantes van de norte a sur, más que del sur al norte.  

Puntos fundamentales: 

—Control de flujos 

—Gestión de fronteras 

—Lucha contra las mafias 

—El miedo y los intereses que lo nutren. 

Las migraciones debemos considerarlas como un motivo de desarrollo humano. Parece que 

con tanta emigración el mundo está patas arriba, cuando no es así. Es preciso un diálogo 

intercultural, una sociedad integradora. Que la mirada sea amplia, la movilidad humana 

http://aprolider.org/
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incluye muchos frentes y el migrante debería tener su estatuto propio, porque la 

movilización de personas en el planeta es parte del derecho a la libre circulación. También 

hay migraciones circulares, por ejemplo entre Ecuador y Perú hay fronteras permeables. 

También se da el drama de los desplazados internos, como en la inmensa China. 

La emigración está motivada por miles de razones, y hay también diversas consecuencias. 

Las mujeres no migraban, pero hoy en día están sobre el 50 %, aunque con condiciones 

más vulnerables que el hombre, con el doble o triple de represión. También emigran de 

Norte a Norte: alemanes, ingleses, italianos, y de Norte a sur con el turismo, donde se 

destruye la huella ecológica. El cambio climático también es causante de las migraciones, 

los monocultivos desplazan a los campesinos. Se dan, especialmente, emigrantes 

económicos, pero también por otras razones, como protección de sus derechos.  

Estamos visitando los CIES, Centro de Internamiento de Extranjeros, donde son 

encarcelados sin haber cometido delito y viven hacinados. Muchos están retenidos para ser 

expulsados. Pero solo el 25 % se expulsa, con lo que se les infringe un sufrimiento inútil al 

resto. No tienen voz, no se pueden quejar, son prácticas muy lamentables. Las ONGS 

como Sos racismo han logrado ciertos cambios en los Cies, pero se siguen vulnerando 

derechos.  

La palabra migrante es ahora peyorativa, aunque ayudan a mejorar los países. Antes no se 

consideraba así. 3 millones y medio de españoles emigraron a Latinoamérica, también 

italianos. Se hicieron leyes positivas para ellos, pero no a la inversa. Hay en España 

preocupación por los 6 millones de extranjeros. La mitad son comunitarios: alemanes, 

ingleses, italianos.  

En las migraciones se dan factores de expulsión y de atracción. Por motivos de guerra, 

medio ambientales y vulneración de derechos sobre todo de las mujeres. Las casan por 

matrimonios concertados, se da la ablación del clítoris, y en determinados países no 

pueden salir por la noche las mujeres, hay mucha inseguridad. Por un móvil te matan o por 

100 euros. Aquí, los migrantes valoran la seguridad de España, se sienten protegidos, y están 

bien, aunque trabajen muchas horas.  

144.000 personas emigran al día en el mundo, cada 2 segundos una persona se ve obligada 

a salir de su patria. No es cierto que haya demasiada migración en España. El saldo 

https://es.wikipedia.org/wiki/Centro_de_Internamiento_de_Extranjeros
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migratorio hasta 2016 era negativo, se perdía población. En el 2018 ha crecido debido a los 

tapones de Italia, Grecia, Turquía.  

Debemos cambiar la mirada. Donde ha habido migración ha habido desarrollo. Austria, 

Canadá Suiza, los tigres asiáticos, han crecido con las migraciones. No los han reducidos 

a barrios estancos, como en Inglaterra o Francia. Debemos caminar hacia una sociedad 

intercultural, inclusiva, no a la obsesión por la uniformidad: un mismo credo, una lengua, 

piel… 

La diversidad no destruye convivencia. Se debe visibilizar lo positivo de la convivencia, 

pero ciertos medios crean miedo en la gente, venden miedo.  

Beneficio de la migración.  

Se crean empresas transnacionales, transferencia de conocimientos. Surgimiento de 

mestizajes, aumento de la productividad, salarios. Pujanza, especialmente, en las segundas 

generaciones, riqueza cultural, poblacional. Hay valiosas aportaciones de creatividad; casi 

nadie sabía que Freddie Mercury, el cantante de Queen, era asiático, iraní. Cuánta buena 

música ha generado el mestizaje en todo el mundo.  

SANDRA agradeció también a FOCODE que le invitasen. Es muy positivo —añadió— que 

llegue la voz de los emigrantes por medio de emigrantes. 

Migración debe ser un derecho fundamental, dentro de la libertad de circulación. La 

palabra migrante se ha convertido en persona desfavorecida, ignorante, sin estudios, y se 

les etiqueta así. Tenemos diferentes estilos de vida, pero no somos subdesarrollados. Ver 

lo peyorativo es hegemónico y capitalista. Las políticas migratorias atacan las migraciones, 

no las causas. Se aplica la teoría penal del enemigo. Todo extraño es peligroso y posible 

delincuente. Los árabes se catalogan como terroristas, los colombianos, antes, 

narcotraficantes, todas las políticas se basan en eso. Han establecido el nuevo requisito de 

registrase por internet, para evitarse problemas.  Las trabas para la nacionalidad se 

demoran de 3 a 5 años, pero si hay dinero para un recurso administrativo, se concede antes.  

La gestión de la diversidad no la asume el estado, lo externaliza a las Ongs. Como 

Aprolider, que ayudamos a gestionar las migraciones que deben basarse en la inclusión 

social. El ámbito ha sido emocional, las personas encajan en la sociedad y luego tienen 

trabajo, familia y amigos están integrados. Una emigrante trabaja en esta Biblioteca, yo soy 

una aspirante a concejal del Ayuntamiento. También estamos dinamizando la comunidad 

árabe de Camas. Se requiere una responsabilidad política, legislativa y social. No política 

para emigrantes sino con emigrantes. La ley no educa, es la sociedad la que se auto educa. 

Primero cambiar nosotros, desde ahí cambiar la ley. Los proyectos sobre emigración deben 

someterse a la subjetividad del emigrante.  Ejemplo, Isa, aquí presente, es de Marruecos y 

aporta a la sociedad sus destrezas y conocimientos.  

En el DEBATE se aportaron ideas y se aclararon sobre la emigración tanto por parte de los 

participantes como de los mismos ponentes. 

Los españoles somos productos de muchas migraciones desde la prehistoria. El migrante 

rico o famoso no estorba, rechazamos el hecho de ser pobres.  Nuestros sentimientos de 

humanidad nos deben llevar a compartir con quienes vienen huyendo de la miseria, de las 

guerras.  

Mis abuelos emigraron a Francia, mi pareja es negro y musulmán, y yo soy blanca y no 

creo, vivo la diversidad. No somos un país de primera, si no se aceptan a los emigrantes. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Freddie_Mercury


Soy marroquí, aquí en España hay más libertad, se respeta a la mujer, soy libre, tengo 

derechos que no tengo en mi país. Además, tengo pareja, he encontrado un buen trabajo, 

estoy encantada.  

Son importantes estos foros. Yo soy emigrante por amor, me enamoré de un español. La 

intercomunicación nos hace conocernos, hay emigrantes con títulos y muy preparados. No 

los metamos a todos en el mismo saco. 

Nací en Córdoba, en un barrio que era un batiburrillo de todo tipo de gente. La vida 

cotidiana te enriquece. También hay fallos de los países de origen, faltas de libertad, 

pobreza… 

Tenemos miedo a lo desconocido cuando nos encontramos con emigrantes. Si hablamos, 

todo resulta más fácil. 

Soy emigrante, llevo 40 años en España. Nos miran muchas veces como enemigos. Se debe 

a que algunos políticos meten miedo y el rechazo al emigrante.  

La aporofobia es un hecho. El miedo a lo desconocido está muy estudiado. Nos 

manipulan, como se dice en el libro, La construcción social del extraño. Venden miedo para 

vender alarmas. El miedo es un mecanismo muy politizado. Cuidado con la teoría del 

enemigo.  Hay una malísima información que hay que combatir, empezando por los centros 

educativos, es esencial la labor con el alumnado en este sentido. 

Aprolider participa en los colegios, ayuda a los emigrantes con psicólogos, aprenden 

español, árabe, damos apoyo escolar, etc. Nosotros también estuvimos excluidos.  

Concluido el acto con un largo aplauso, un buen grupo continuaó el asunto tomando unas 

tapas en medio de un ambiente estupendo. Miguel F. V. 

Enlace para ver el vídeo de la conferencia: 

https://www.facebook.com/Aprolider/videos/2835074493383629/ 
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